

EL MERCURIO *HACE 30 años*

Conflicto entre Perú y Ecuador



Viejas diferencias entre Ecuador y Perú se reactivaron durante esos días. Casi un siglo de tensiones, y una acción militar en 1941, parecían haber culminado con el Protocolo de Río de Janeiro, firmado en 1942. En este documento se fijaron los límites fronterizos entre estos países, pero dejando sin resolución 78 kilómetros,

correspondientes a la cordillera del Cóndor, zona sin hitos definidos que reabrió nuevas hostilidades.

Así, el 27 de enero de 1995, el Presidente de Ecuador, Sixto Durán-Ballén, informó que habían sido atacados durante la noche varios estamentos fronterizos de Ecuador. El mandatario decretó estado de emergencia y movilización nacional. En tanto, el Presidente del Perú, Alberto Fujimori, sostenía que el objetivo de sus Fuerzas Armadas era que se respetara la línea fronteriza señalada en el protocolo. Y, por medio de un comunicado al Ejército, el gobierno peruano solicitaba que las acciones militares no se extendieran más allá de la frontera, para evitar una confrontación mayor. Pese a ello, hacia fines de enero recrudecieron los enfrentamientos. "El Mercurio", en su edición del 29 de enero, informó de 23 muertos, en tanto que el día 31 dio cuenta de una "fuerte ofensiva peruana en la zona fronteriza", aumentando las bajas.

Mientras se desarrollaba el conflicto, Chile y los otros garantes del protocolo de 1942 (Brasil, Estados Unidos y Argentina) ofrecieron enviar una misión de paz. Una nota del día 28 informa de las gestiones del director general de Política Exterior de la Cancillería, Fabio Vio, para coordinar un grupo mediador con el objetivo de detener el fuego.

El 17 de febrero los garantes formularon una propuesta, aceptada solo por Ecuador, que a su vez solicitó convocar a una reunión con los cancilleres de la OEA para convencer a Perú. En Santiago, el canciller José Miguel Insulza precisaba que "no basta con el anuncio unilateral de cese al fuego, sino que las partes deben firmar un compromiso formal".

Finalmente, el 18 de febrero se informaba que, cerca de las 2 de la madrugada del día anterior, ambos países habían firmado un pacto de alto el fuego y declarado la voluntad de continuar, vía conversaciones bilaterales, la búsqueda de una solución duradera.